



# Inseguridad se apodera de más municipios en Tabasco; ya son 7 así

EN LA ENTIDAD gobernada por el morenista Carlos Merino eran 5 los que tenían alta incidencia delictiva; al alza, homicidios, feminicidios, extorsión... **pág. 13**

En 2019 eran 5 y ahora son 7

# Por la inseguridad se pintan de rojo más municipios de Tabasco

**HOMICIDIOS** extorsiones y robos, los crímenes con más alza en este año; la Fiscalía local registra que de enero a mayo sólo tres de 17 territorios tenían una baja incidencia delictiva

Por Cristina Ceja  
cristina.ceja@razon.com.mx

La inseguridad alta a media predomina en Tabasco, pues 14 de sus 17 municipios están en estas condiciones, de acuerdo con el semáforo delictivo de la Fiscalía General de Justicia del Estado.

La entidad gobernada por el morenista Carlos Manuel Merino Campos, registró entre enero y mayo siete municipios en rojo; es decir, con alta incidencia en delitos de impacto social como homicidios, feminicidios, extorsión, secuestro, violación, entre otros, mientras que en el mismo periodo de 2019 registró cinco en rojo.

**EL DATO** EN ENERO de 2023, el secretario de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval, informó que en Tabasco había dos mil 67 elementos de la Guardia Nacional.

Los municipios que actualmente se encuentran en rojo son Centro, Paraíso, Cunduacán, Comalcalco, Cárdenas, Teapa y Huimanguillo. En verde Tacotalpa, Tenosique y Jonuta.

Los municipios se encuentran en amarillo, que refleja una incidencia delictiva media, en esta situación se encuentra: Jalpa de Méndez, Nacajuca, Centla, E. Zapata, Balancán, Jalapa y Macuspana, éste último, el municipio donde nació el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

De enero a mayo de 2019, la Fiscalía local registró 24 mil 134 delitos, para el mismo lapso de este año la cifra bajó a 18 mil

**4** Mil 380 ilícitos de impacto social hubieron en entre enero y mayo

**Mil** 884 delitos registró la Fiscalía local en el municipio Centro en mayo



828, lo que implica que los delitos van a la baja, pero se han extendido a más lugares.

Los datos del órgano muestran que en el acumulado de enero a mayo de 2019, Balancán, Centla y Jalpa de Méndez tenían una tasa de delitos por cada 100 mil habitantes menor a 20, por lo que su color era verde, por la baja incidencia delictiva.

Para mayo del presente año la tasa delictiva disminuyó, pero la Fiscalía los colocó en color rojo. Los municipios en color verde pasaron de cinco a sólo tres.

El 23 de mayo, Merino Campos, rechazó en entrevista con la periodista Azucena Uresti, en *Radio Fórmula*, que 2024 pueda terminar con un alza delictiva.

"Lamentablemente se ha incrementado este índice de la criminalidad, pero también se puede decir que ha tenido muy buenos resultados el trabajo de las instancias de seguridad pública.

"En los últimos meses ha habido más de 150 detenidos, incautación de más de tres mil kilos de marihuana, cocaína, piedra..." comentó el gobernador estatal.

El 28 de junio, el mandatario recibió a tropas del Ejército y la Guardia Nacional, en instalaciones de la 30 Zona Militar, para reforzar las labores de seguridad.

El apoyo de las Fuerzas Armadas no fue

algo nuevo, ya que el 5 de enero dos mil 500 uniformados arribaron a la entidad con el objetivo de coordinar acciones con autoridades estatales para evitar el alza de los índices delictivos.

El pasado 26 de junio, medios locales informaron sobre el hallazgo de una cabeza humana por el puente Samaria de la rancharía Cucuyulapa, en Cunduacán. Junto a ella había un mensaje amenazante en donde se leía: "Me apodan Pochotas".

Un hallazgo similar ocurrió el sábado 22 de junio en la colonia Ocampo situada en la carretera Cárdenas-Comalcalco. A las 6 de la mañana lugareños reportaron el hallazgo de una cabeza humana.

Entre los primeros cinco meses de 2023 y el mismo periodo de este año, el delito de extorsión en la entidad registró un incremento de 95.1 por ciento, ya que las carpetas de investigación que reporta la Fiscalía local pasaron de 41 a 80.

Los secuestros pasaron de tres a 14 entre un periodo y otro, mientras que los homicidios tuvieron un repunte de 152.8 por ciento, porque los casos pasaron de 108 a 273 entre los primeros cinco meses del 2023 y de este año.

Otro delito que tuvo un incremento fue el robo a comercio, ya que las carpetas de

investigación pasaron de 367 a 593, lo que es un incremento de 61.6 por ciento.

El robo con violencia pasó de 193 a 401 entre los primeros cinco meses del 2023 en comparación al mismo lapso de 2024.

**VIOLENCIA CONTRA MUJERES.** Los feminicidios crecieron 42.9 por ciento, ya que las carpetas de investigación pasaron de 7 a 10 en los periodos estudiados.

El 11 de abril, el Frente Abolicionista (FA) de Tabasco reclamó a las autoridades estatales poner atención y tomar acciones ante los 14 feminicidios ocurridos en lo que va del año, criticando que se encuentran "hartas de discursos vacíos, promesas falsas" y "estrategias fallidas".

Esta cifra del FA es diferente a lo que reporta la Fiscalía, incluso considerando que fue un mes antes del reporte más reciente que fue en mayo.

El 4 de julio se localizó el cuerpo de una mujer a orillas del río Carrizal, víctima que permanece en calidad de desconocida.

De acuerdo con versiones policíacas, vecinos de la carretera principal de la rancharía El Cedro alertaron a las autoridades sobre el hallazgo, acudiendo hasta el sitio cercano al fraccionamiento Kedros elementos de la Policía Estatal Preventiva y de Seguridad Pública de Nacajuca.

De acuerdo con las autoridades, el cuerpo estaba envuelto en una hamaca y en lo que las autoridades determinaron como posición ventral, término que significa que se encontraba boca abajo.

En el sitio fue montado un acordonamiento por los elementos policíacos, mismos que además solicitaron la intervención del personal de la Fiscalía General del Estado, arribando minutos después al sitio personal de los servicios periciales y forenses para realizar el levantamiento del cuerpo sin vida.

Ésta sería la tercera mujer hallada sin vida en este sitio de Tabasco en los últimos siete días.



**INSEGURIDAD LATENTE**

Aunque la tasa de delitos disminuyó entre 2019 y 2024, los municipios catalogados con baja incidencia criminal también lo hicieron.



**TASA DE DELITOS POR CADA 100 MIL HABITANTES**

	2019 (enero-mayo)	2024 (enero-mayo)
Balancán	16.7	8.9
Cárdenas	33.1	17.5
Centla	11.9	9.2
Centro	54.8	27.6
Comalcalco	25.5	17.7
Cunduacán	25.5	18.7
E. Zapata	21.5	9
Huianguillo	19.7	14.8
Jalapa	21.4	7.7
Jalpa de M.	17.2	14.6
Jonutla	14.4	6.2
Macuspana	23.2	12.7
Nacajuca	21.2	11.5
Paraiso	24.7	26
Tacotalpa	7	7.5
Teapa	25.8	16
Tenosique	21.6	7.1